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Mercados fuertes y economía débil, en cuatro años de AMLO 
El peso gana 5.6% al dólar, el mejor resultado desde Ávila Camacho, pero esta gestión suma una 
inflación de 23% y la producción cae 7% 

 
SCJN valida que militares sigan en las calles 
Tareas de seguridad pública 

 
Hasta aliados ponen “peros” a la Reforma 
Buscan PT y PVEM salvar registro y financiamiento 

 
Morena y aliados llevan a tiempo extra, reforma electoral de AMLO 
Legislativo. Mier pide retrasar el debate hasta el martes a petición de PT y PVEM; los partidos 
opositores aseguran que la iniciativa “será derrotada” hoy, mañana o cualquier día que se suba 
al pleno de San Lázaro 

 
Avala SCJN apoyo de fuerzas armadas en seguridad pública 
Llamó a no politizar el tema la ministra ponente Ríos Farjat 

 
Apuntala al peso el apetito por riesgo 
Apreciación. Cierra la moneda mexicana por debajo del nivel clave de $19.25; acumula ganancia 
de 6.2% en el año 

 
La generación de empleo en octubre dio un salto; sumó 925,637 plazas 
Seis de cada 10 nuevos trabajos, en el sector formal 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Presiona AMLO a Alcocer: 'no puede haber salud de cuarta'  
https://www.reforma.com/presiona-amlo-a-alcocer-no-puede-haber-salud-de-
cuarta/ar2512880 
Guerrero. - El Presidente Andrés Manuel López Obrador volvió a presionar 
públicamente al Secretario de Salud, Jorge Alcocer, a quien advirtió que el 
estado de Guerrero no puede tener una salud de cuarta. Durante un acto de 
supervisión del IMSS Bienestar, el Mandatario acicateó al funcionario, tras 
recordarle que la nueva sede de la dependencia federal está justamente en 
ese puerto, por lo que el Gobierno no puede fallar a los ciudadanos. 
"Aquí aprovecho, qué bien que lo recordó el doctor Alcocer, porque aquí ya 
está la Secretaría de Salud, pero ¿de qué sirve que se haya mudado la 
Secretaría de Salud a Acapulco, si no hay médicos ni hay especialistas, ni 
medicina, ni sirven los equipos? "¡No! El doctor Alcocer es un hombre con 
principios y le quiero dejar la encomienda, no podemos tener aquí en 
Guerrero la Secretaría de Salud con servicios de salud de tercera o de cuarta, 
queremos tener servicios de salud de primera", soltó. 
 
Amaga AMLO con recurrir a panel por maíz transgénico  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amaga-amlo-con-recurrir-panel-por-maiz-
transgenico 
Los gobiernos de México y Estados Unidos abrieron un nuevo frente en la 
relación comercial por la importación de maíz amarillo transgénico en 
nuestro país. El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que no 
cederá en el tema y México no importará ese producto genéticamente 
modificado por posibles riesgos a la salud para los humanos, y de ser 
necesario, se llegará a paneles de controversia dentro del T-MEC. 
En conferencia, afirmó que propuso al secretario de Agricultura de EU, Tom 
Vilsack, que sean las agencias sanitarias de ambos países las que 
determinen la seguridad del maíz transgénico amarillo para el consumo 
humano. Advirtió que, si no hay acuerdos, no hay que alarmarse, que se 
acuda a un tribunal y decida, “pero nosotros no podemos ceder en esa 
solicitud”. De acuerdo con agencias, tras la reunión con López Obrador, Tom 
Vilsack planteó las “profundas preocupaciones” del gobierno y productores 
estadounidenses en torno a la norma que entrará en vigencia en enero de 
2024, para la eliminación gradual del maíz transgénico y el uso del glifosato. 
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SCJN valida que militares sigan en las calles  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/scjn-valida-que-militares-sigan-en-las-
calles/1555707 
El pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) consideró 
constitucional el acuerdo que autoriza que las Fuerzas Armadas participen 
en tareas de seguridad pública. El proyecto, elaborado por la ministra 
Margarita Ríos Farjat y avalado por una mayoría de ocho votos, argumenta 
que las labores del Ejército, Fuerza Aérea y Armada de México en este tipo 
de labores se está realizando de manera extraordinaria, regulada, fiscalizada, 
subordinada y complementaria. Destaca que su participación está sujeta a 
“una actividad de fiscalización efectiva” por parte de órganos internos de 
control civiles y del Senado de la República. La ministra Ríos Farjat negó que 
el acuerdo, publicado en el Diario Oficial de la Federación (DOF) en mayo de 
2020, sea la base de la llamada “militarizacióndel país”.  
Los ministros Luis María Aguilar Morales, Juan Luis González Alcántara 
Carrancá y, parcialmente, Alberto Pérez Dayán se pronunciaron en contra 
del proyecto. Por su parte, el presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar, negó 
que con esta resolución la Corte autorice la militarización de las tareas de 
seguridad pública. 
 
Reforma electoral tensa a PVEM, PT y Morena  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reforma-electoral-tensa-pvem-pt-y-morena 
El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) y coordinador 
de la bancada morenista, Ignacio Mier, solicitó que se retirará del orden del 
día de la sesión de ayer la discusión del dictamen de la reforma electoral del 
presidente Andrés Manuel López Obrador para que todos los diputados la 
analizaran; sin embargo, trascendió que se debió a un descontento de sus 
aliados, PT y PVEM, porque tampoco tomaron en cuenta sus propuestas, lo 
que se dedicaron a desmentir después. Los partidos de oposición, PAN, PRI 
y PRD señalaron que sin importar el día que suba al pleno el dictamen para 
su discusión votarían en contra, pues se trata de una reforma que daña la 
autonomía del INE. El diputado morenista Mier Velazco dijo que el 
descontento de aliados no fue la razón y que se había corrido el rumor para 
desviar la atención: “Se los digo puntualmente, no hay que olvidar que de lo 
que está plagada programáticamente la oposición es de mentiras. ¿Quién 
les puede creer? A ver, ¿quién les cree?”.  
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Incluso posteó una fotografía con el coordinador del PVEM, Carlos Alberto 
Puente, y el diputado del PT, Gerardo Fernández Noroña, para desmentir la 
versión de una fractura: “Los grillos de siempre nos quieren dividir. Ahí les 
dejo esta foto de la Coalición para que les arda más a la oposición”, escribió. 
 
Morena se lleva a tiempo extra iniciativa de AMLO  
https://www.milenio.com/politica/morena-se-lleva-a-tiempo-extra-iniciativa-de-amlo 
La mayoría de Morena en la Cámara de Diputados solicitó a la Mesa 
Directiva, presidida por Santiago Creel, aplazar la discusión y votación de la 
reforma electoral hasta el martes 6 de diciembre, mientras que el PAN, PRI, 
MC y PRD advirtieron que “hoy, mañana o la próxima semana” votarán 
contra el dictamen. El coordinador de la bancada morenista, Ignacio Mier, 
sostuvo inicialmente que, a petición de sus aliados del PVEM y PT, se resolvió 
posponer el debate en el pleno y dar oportunidad a que los legisladores 
“interiorizaran” el dictamen de 938 páginas. “Por prudencia y dar tiempo 
para el análisis del dictamen de reforma electoral, aprobado en comisiones, 
los coordinadores de la coalición Juntos Hacemos Historia acordamos pedir 
a la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados que dicho proyecto sea 
abordado el próximo martes”, afirmó en redes sociales. 
En entrevista, Mier negó las versiones de una división entre Morena, PVEM 
y PT por diferencias sobre la reforma propuesta por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 
 
Hasta aliados de Morena ponen 'peros' a reforma electoral  
https://www.reforma.com/hasta-aliados-de-morena-ponen-peros-a-reforma-
electoral/ar2512886?v=3 
La reforma electoral que busca suprimir al Instituto Nacional Electoral (INE) 
y los tribunales electorales locales, reducir el financiamiento a partidos 
políticos y disminuir el número de legisladores en el Congreso, no convence 
ni a los aliados de Morena. Las bancadas del PVEM y del PT reprocharon que 
en la propuesta electoral, a través de leyes secundarias, no se hayan tomado 
en cuenta sus planteamientos, y obligaron a Morena a posponer una 
semana la discusión. Algunos de los temas donde hay diferencias son la 
reducción de financiamiento a partidos políticos y la eliminación de 
legisladores, pues los más afectados resultarían los partidos minoritarios, 
conocidos como chiquillada. Ignacio Mier, coordinador de Morena, anunció 
que por "prudencia" el dictamen de reforma se votaría hasta el 6 de 
diciembre, según un acuerdo con sus aliados del Verde y del Trabajo. 
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Sin embargo, el coordinador del PVEM, Carlos Puente, y el vicecoordinador 
del PT, Gerardo Fernández Noroña, desmintieron la versión y coincidieron 
en que el llamado "Plan B" en materia electoral aún no está listo. 
 
Aún hay mucho por corregir en materia educativa: Leticia 
Ramírez  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/29/politica/aun-hay-mucho-por-corregir-en-
materia-educativa-leticia-ramirez/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Ante diputados federales, la secretaria de Educación Pública, Leticia 
Ramírez Amaya, reconoció que “aún hay muchas cosas por corregir” en 
materia educativa, pero aseguró que mantendrá una política de “escucha y 
diálogo” a las demandas de los docentes y las comunidades educativas. 
Durante su comparecencia ante integrantes de la Comisión de Educación 
de San Lázaro, con motivo de la glosa del Cuarto Informe de Gobierno, 
destacó la función que realizan los 145 planteles de las Universidades para 
el Bienestar Benito Juárez García (UBBJG) donde se atiende a poco más de 
45 mil alumnos de las comunidades más pobres del país. Ante la insistencia 
de los legisladores del PAN, MC y PRI, de que se trata de dar una “educación 
pobre a los más pobres”, Ramírez Amaya insistió en que cumplen una 
función central al ofrecer educación superior a jóvenes que habitan en las 
comunidades más remotas del país, en condiciones “dignas, porque visité 
recientemente la sede de Pajacuarán, Michoacán y quedé sorprendida de 
sus instalaciones, sus profesores y de la alegría de sus alumnos”. 
 
INE multa a partidos por 673 mdp; Morena acusa “inquisición 
electoral”  
https://www.milenio.com/politica/ine-multa-partidos-673-mdp-morena-acusa-inquisicion-
electoral 
Ciudad de México. - Los partidos políticos nacionales y locales serán 
multados por 673 millones de pesos tras irregularidades detectadas en sus 
gastos e ingresos durante el proceso electoral 2021, de las cuales, el 82 por 
ciento serían para Morena, seguido del PT, PRI, PAN y el PVEM. Durante la 
sesión de este martes, el Consejo General del Instituto Nacional Electoral 
(INE) determinó aplicar sanciones a los institutos políticos por egresos no 
comprobados, gastos sin objeto partidista, así como el registro 
extemporáneo de operaciones. 
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Aunque se perfilaba que la multa superaría los 900 millones de pesos, de 
acuerdo con el consejero Jaime Rivera Velázquez, presidente de la Comisión 
de Fiscalización, se realizaron revisiones que permitieron reducir las 
penalizaciones, y los montos finales aun podrían variar, según las mismas 
determinaciones adoptadas por este organismo. 
 
Mercados avalan al gobierno de AMLO… pero la economía real 
no  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mercados-avalan-al-gobierno-pero-la-economia-
real-no 
Este gobierno aprobó con honores sus primeros cuatro años en los 
mercados financieros, pero se perfila para entregar las peores cuentas en 
crecimiento e inflación por la pandemia. Contrario al desplome cambiario 
que expertos estimaban, el peso ha tenido su mejor desempeño en esta 
administración desde que inició el llamado Milagro Mexicano (1940). 
Se cumplen cuatro años del actual gobierno y la paridad finalizó ayer en 
19.22 pesos por dólar, según las cotizaciones al mayoreo publicadas por el 
Banco de México (Banxico). Es una ganancia de 1.13 pesos o 5.6% frente a las 
20.35 unidades que tenía el 30 de noviembre de 2018, un día antes de que el 
presidente Andrés Manuel López Obrador tomara posesión. 
Esta es la primera vez que el peso se fortalece en los primeros cuatro años 
de un gobierno desde hace ocho décadas.  
La última vez que sucedió fue en el mandato de Manuel Ávila Camacho, 
cuando se ajustó de 5.40 a 4.85 antiguos pesos de noviembre de 1940 al 
mismo mes de 1944, una apreciación de 55 centavos. A pesos actuales, 
quitándole tres ceros, la paridad se movió de 0.00540 a 0.00485 unidades 
en los primeros cuatro años del “presidente caballero”. 
 
Crece la pobreza laboral en 19 estados  
https://www.reforma.com/crece-la-pobreza-laboral-en-19-estados/ar2512794?v=4 
En el tercer trimestre de este año, 19 estados del País reportaron un mayor 
porcentaje de personas en pobreza laboral, es decir, que no pueden adquirir 
la canasta básica con los ingresos laborales de su hogar. Esto se debe en 
gran medida al alza en precios de alimentos, según México, ¿Cómo vamos?, 
con información del Coneval. 
Así está el País: 
- Querétaro fue la entidad donde más creció la pobreza laboral al pasar de 
34.6 por ciento a 41.5 por ciento de su población. 
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- Le siguió Guerrero que pasó de 61.5 por ciento a 68.2 por ciento. 
- El promedio nacional de la pobreza laboral en México fue de 40.1 por ciento 
en dicho trimestre. 
- Chiapas tuvo un alza de 2.9 puntos porcentuales, con 69.6 por ciento, lo 
que lo convirtió en el Estado con el mayor porcentaje de pobreza laboral, 
seguido de Guerrero y Oaxaca, con 68.2 y 62.5 por ciento, cada uno. 
 
Paquete económico 2023 promete más presupuesto a alcaldías 
de la CDMX  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/paquete-economico-2023-promete-mas-
presupuesto-a-alcaldias-de-la-cdmx/1555691 
El próximo año, las 16 alcaldías de la ciudad tendrán un incremento en su 
presupuesto, aseguró ayer la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. 
Al anunciar que será hoy cuando la titular de la Secretaría de Administración 
y Finanzas, Luz Elena González, entregue la propuesta de Paquete 
Económico 2023 al Congreso capitalino, Sheinbaum indicó que se 
mantendrán los criterios de austeridad republicana que se han manejado 
desde su llegada a la administración de esta urbe, pero que se dotará de 
más recursos a las demarcaciones.  
Hay un mayor incremento en alcaldías que lo que representaría el Gobierno 
central; y se mantienen todos los apoyos hasta ahora, con un incremento en 
la Beca del Bienestar Educativo de Niños y Niñas y, la mayor parte de los 
recursos destinados a infraestructura y a movilidad”, expuso.  
La mandataria capitalina dijo que no habrá sorpresas en los proyectos de 
Ley de Ingresos, en el de Presupuesto de Egresos y en el Código Fiscal de la 
Ciudad de México para el próximo año, por lo que confió en que el paquete 
será avalado por la mayoría de los legisladores locales. 
 
‘La Barbie’, posible declarante en juicio a García Luna  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/29/politica/2018la-barbie-pudo-ser-trasladado-
bajo-custodia-de-otra-agencia-federal/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Washington. El gobierno de Estados Unidos confirmó que Édgar Valdez 
Villarreal, La Barbie, fue trasladado de su prisión en Florida y uno de sus ex 
abogados advierte que probablemente fue enviado a Nueva York para 
asistir a los fiscales en la preparación del caso contra Genaro García Luna. 
El Buró de Prisiones (BOP), agencia dentro del Departamento de Justicia, 
respondió a La Jornada que Valdez Villarreal no está “actualmente en la  
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custodia” del BOP, pero subrayó que “hay varias razones por las cuales un 
reo podría ser referido como ‘no en custodia del BOP”, en el sitio de Internet 
de esa agencia.  
Un vocero del BOP, Benjamin O’Cone, explicó que “reos que previamente 
estaban en custodia del BOP y que no han completado sus condenas 
podrían estar fuera de la custodia del BOP por un periodo de tiempo para 
audiencias ante tribunales, tratamiento médico o por otras razones”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-beso-de-amlo-
sheinbaum 
Pocos se percataron, pero el instante quedó grabado en video. La mañana 
del domingo, en la marcha del Ángel al Zócalo, mientras una marea humana 
mecía al presidente Andrés Manuel López Obrador y a la jefa de gobierno, 
Claudia Sheinbaum, el mandatario escuchó algo que le hizo soltar una 
carcajada, se acercó a doña Claudia y la plantó un beso en la mejilla. Cerca 
de ellos, el secretario de Gobernación era testigo de la escena. Atrás también 
pudo observarla el coordinador de los diputados, Ignacio Mier. Delante de 
ellos iba el hijo del Presidente, Andrés Manuel López Beltrán. Nos hacen ver 
que esta vez, el resto de las corcholatas presidenciales no podrán reclamar 
piso parejo, pues en México no se acostumbra que los miembros del 
gabinete se besen en la mejilla con el Presidente. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-11-30/op238798 
HÁGASE, Señor, tu reforma electoral en los bueyes del compadre. Tal y como 
se preveía, el apoyo del PT y del Partido Verde a la mal llamada reforma 
electoral era nomás de dientes para afuera, de ahí que la aprobaron en 
comisiones pero se están negando a ir más allá con Morena. 
EL EMBROLLO obligó al jefe de la bancada morenista, Ignacio Mier, a meter 
el freno para posponer una semana la votación que se iba a dar ayer en San 
Lázaro. Y no porque realmente tenga esperanzas de que se apruebe, sino 
porque sería un tremendo oso que ni siquiera sus chiquillos lo apoyen. 
NI LOS petistas ni los verdes quieren la reforma, no porque súbitamente les 
haya entrado un enorme espíritu cívico y estén defendiendo al INE. Lo que 
pasa es que la propuesta, además de que es ilegal, los borraría del mapa y le 
daría todo el poder a Morena, al convertirlo prácticamente en un partido-
Estado. 
Y AHÍ no acaba la transa: el PVEM también quiere a cambio de su voto que 
los morenistas avalen la cobranza delegada, conocida popularmente como 
la cobranza a lo chino, que perjudica a los trabajadores, pero beneficia a 
quienes venden en abonos chiquitos con intereses altísimos. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1572 
Que a más tardar en una semana habrá desfile de otro tipo de corcholatas, 
ahora en pasillos judiciales, pues comenzarán los destapes de quienes 
aspiran a relevar a Arturo Zaldívar en la presidencia de la Corte, un proceso 
que se iniciará con la presentación de sus propuestas de trabajo. Cuentan 
que entre los aspirantes destacan Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, Javier 
Laynez Potisek y Yasmín Esquivel Mossa. En estos días veremos también 
quién se baja de la contienda e incluso si hay algún candidato de unidad. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Un problema llamado Harfuch  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/un-problema-llamado-
harfuch 
Omar García Harfuch, secretario de Seguridad Ciudadana de la capital del 
país, está políticamente enrachado: hoy por hoy, las encuestas lo colocan 
como el mejor posicionado para la jefatura de Gobierno de la Ciudad de 
México. Eso representa un grave problema para la oposición… pero también 
para Morena. El problema para Morena es que García Harfuch no es de los 
que ellos consideran “puros”: no es militante, no viene del obradorismo más 
recalcitrante ni estuvo años con la izquierda en la lucha por el poder. Peor 
aún: García Harfuch es un policía de carrera que trabajó para el gobierno de 
Felipe Calderón y escaló a posiciones del más alto mando con Enrique Peña 
Nieto. Los más radicales morenistas lo señalan por supuestamente ser parte 
de la escuela de Genaro García Luna y lo han atacado porque la 
investigación del propio gobierno de López Obrador sobre el caso 
Ayotzinapa lo involucró en el lodazal. Quizá el primero que ve a Harfuch con 
recelo es el propio presidente de México: cuando fue víctima de un brutal 
atentado, el presidente no lo visitó en el hospital y se refirió con frialdad al 
asunto en la conferencia mañanera. 
 
Salvador García Soto 
Renace “Va por México” para Edomex y Coahuila  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/renace-va-por-mexico-para-
edomex-y-coahuila 
Como paciente que regresa de un coma inducido, la Alianza Va por México, 
conformada por PRI, PAN y PRD, está de regreso y volverá a presentarse 
como coalición de los tres partidos en las elecciones de junio del próximo 
año en el Estado de México y Coahuila. El choque entre las dirigencias de las 
tres fuerzas opositoras, luego de que las bancadas priistas en la Cámara de 
Diputados y el Senado apoyaran la reforma al 5to. Transitorio para alargar la 
permanencia del Ejército en la seguridad hasta 2028, parecen haberse 
superado y, antes de que termine el año, en cuanto se vote la reforma 
electoral de López Obrador en el Congreso, Marko Cortés, Alito Moreno y  
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Jesús Zambrano saldrán públicamente a fumar la pipa de la paz y anunciar 
que Va por México está viva y lista para frenar el avance de Morena y de la 
4T en los dos estados que eligen gobernador en 2023. 
 
Héctor de Mauleón 
La Unión Tepito exporta asesinos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-union-tepito-exporta-
asesinos 
El lunes pasado se dio a conocer que agentes de inteligencia de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana habían detectado a una célula de la Unión Tepito 
que centraba sus actividades —fundamentalmente extorsión a 
comerciantes y narcomenudeo— en las alcaldías de Venustiano Carranza y 
Cuauhtémoc. El líder del grupo era un sujeto apodado El Gori. La célula se 
hallaba conformada por ocho integrantes. Uno de estos mantenía 
comunicación con un colombiano recluido en un penal de Quintana Roo.  
Las autoridades determinaron que el colombiano había solicitado a la célula 
del Gori el envío de sicarios a Quintana Roo. Ofrecía a cambio un pago de 
cinco mil pesos a la semana, y se comprometía a cubrir los gastos de 
traslado y alojamiento, así como un “bono extra” por cada homicidio 
perpetrado. La idea era que, después de perpetrar los crímenes por encargo, 
los sicarios volvieran a la capital del país, a proseguir sus actividades. 
 
Sergio Sarmiento 
Por prudencia  
https://www.reforma.com/por-prudencia-2022-11-30/op238800 
"Las polis degeneran en democracias y las democracias en despotismos". 
Aristóteles 
GUADALAJARA.- Todavía ayer por la mañana la mayoría de los diputados 
pensaban que la iniciativa de reforma electoral constitucional, mayoriteada 
por Morena y sus aliados en comisiones de la Cámara de Diputados, se 
presentaría ayer mismo en el pleno. El presidente López Obrador daba por 
hecho en la mañanera que sería rechazada: "El bloque conservador -dijo- no 
quiere que haya menos cargos, menos senadores, quieren seguir 
manteniendo los plurinominales, quieren seguir entregando muchísimo 
dinero a los partidos, quieren que sigan los partidos nombrando a los 
consejeros, no quieren que los elija el pueblo". Pero algo pasó en el camino.  
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Ayer temprano el coordinador de los diputados de Morena le dijo a Ciro 
Gómez Leyva en su programa radiofónico que se pospondría el voto hasta 
el 6 de diciembre. Más tarde lanzó un tweet que decía: "Por prudencia y dar 
tiempo para el análisis del dictamen de reforma electoral, aprobado en 
comisiones, los coordinadores de la Coalición Juntos Hacemos Historia 
acordamos pedir a la Mesa Directiva de la @Mx_Diputados que dicho 
proyecto sea abordado el próximo martes". 
 
Carlos Marín 
Otra semana para el entierro  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/otra-semana-para-el-
entierro 
El coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier, pospuso para el 
martes el entierro del dictamen que su bancada, la del PT y del Verde 
aprobaron para deformar las instituciones y reglas electorales que iba a 
someterse ayer al pleno de San Lázaro. Lo sensato sería que apechugara la 
inutilidad práctica del documento y lo retirara, pero le da vida artificial. 
Justifica la postergación diciéndose obligado por la congruencia frente a 
quienes apoyan la 4T, y afirma que lo hace por “prudencia, para dar tiempo 
al análisis, a interiorizar, a reflexionar, a un número importante de diputadas 
y diputados que no están en las Comisiones Unidas”. 
Muertos como están la iniciativa y el dictamen, lo previsible es que nadie de 
sus aludidos lea, estudie y relea un mamotreto sin sentido ni destino. 
“La nuestra es una decisión política y programática de identidad electoral. 
Hay que cuidar el prestigio, hay que cuidar las formas”, dice, y anuncia que 
a partir del mismo martes comenzarán a procesarse las iniciativas que 
enviará el Presidente para modificar leyes secundarias en materia electoral: 
“Primero vamos a votar el plan A, e inmediatamente el plan B”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
La reforma light de AMLO  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-reforma-light-de-
amlo 
No hay advertencia que atenúe un crimen. Florestán 
Tras la imposibilidad de construir la mayoría calificada en la Cámara de 
Diputados para aprobar las modificaciones constitucionales de la reforma 
político-electoral de López Obrador, Ignacio Mier, tras consultárselo en la 
víspera vía Adán Augusto López Hernández, anunció por la mañana que  
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retiraba el dictamen aprobado el lunes y anotado para subirlo al pleno ayer 
mismo y que lo posponía al próximo día 6, cuando queden apenas nueve 
días de este periodo. Mier fue muy claro: no tienen los votos para lo que 
quiere el Presidente, por lo que buscarán ahora con su plan B, que no pasa 
por enmiendas constitucionales, son reformas a seis leyes electorales 
secundarias. 
 
Enrique Quintana 
México: un “remanso de estabilidad”  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/11/30/mexico-un-
remanso-de-estabilidad/ 
Ayer, el tipo de cambio del peso frente al dólar llegó por algunos minutos 
muy cerca de los 19 pesos. Y la pregunta que flota en el ambiente es: ¿cuánto 
más se fortalecerá el peso frente al dólar?  
Permítame darle algunos elementos de contexto. 
Muy pocos son los que anticipaban que el peso pudiera fortalecerse de esta 
manera. En la más reciente encuesta de Citibanamex solo 2 entre 29 
instituciones que presentaron sus pronósticos respecto al tipo de cambio 
ubicaron la cotización del peso frente al dólar en 19.50 para el fin de 2022. Se 
trata del banco HSBC y el banco de inversión europeo Natixis. 
Hubo otras seis instituciones que lo ubicaron entre 19.50 y menos de 20 
pesos, mientras que 21 de los expertos consultados estimaron cifras por 
arriba de los 20 pesos. 
 
Darío Celis 
El terror de las Sofomes  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/11/30/el-terror-de-las-sofomes/ 
ALFAXA ES UNA empresa de Jair Enoc Libni Alfaro Rosales y Cynthia Jael 
Díaz Oseguera. La compañía ocasionó un desfalco a cuando menos nueve 
sociedades financieras de objeto múltiple (Sofomes). 
Jair y Cynthia se valieron del mismo mecanismo defraudador en el que 
involucraron a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), algunos de 
cuyos miembros han sido llamados a declarar ante jueces civiles. 
Alfaxa suministraba y suministra equipos médicos para realizar 
procedimientos de imagenología, principalmente radiografías y 
tomografías, en algunos hospitales de la Sedena. 
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Jair se inventaba facturas, contratos firmados incluso por generales al 
mando de Luis Cresencio Sandoval, y se las enviaba a las Sofomes, que a su 
vez se las regresaba con millonarios financiamientos. 
EL MAGNATE GERMÁN Larrea Mota Velasco recién se reunió con el 
secretario de Gobernación. Más allá del llamado a la sorpresa que expresó 
Andrés Manuel López Obrador cuando se enteró que Grupo México y Grupo 
Acciona demandaron al gobierno federal, la verdad es que la realidad es 
otra. Fue el propio Adán Augusto López el que le pidió a Larrea demandarlo. 
“Demándame para calcular el finiquito y poderte pagar”, le dijo mucho 
antes de este último encuentro. Y era lógico que se procediera así para tener 
un primer cálculo del daño que reclama el consorcio. El grupo estima en 
unos siete mil millones de pesos la indemnización por la cancelación del 
contrato de construcción del Tramo 5 del Tren Maya. Pero el Fonatur, que 
dirige Javier May, dice que son cuando mucho 840 millones. El otro tema 
que Larrea le llevó a Adán Augusto fue la compra de Banamex, misma que 
no quiere que se le escape. 
 
Martha Anaya 
2022, pleitos de la 4T  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/11/30/2022-pleitos-de-la-4t-462039.html 
Iniciaba 2022. El presidente Andrés Manuel López Obrador padecía su 
segundo contagio de Covid y para fines de enero cruzaba ya espadas con el 
gobierno de Panamá, acusando a su canciller de actuar “como la Santa 
Inquisición” (por incomodarse ante la propuesta de que el historiador Pedro 
Salmerón fuese el embajador de México en aquel país). 
El despunte del año marcó –además del ánimo presidencial encendido- una 
lucha intestina en Morena que a la fecha se dirime: Acabar (políticamente) 
con Ricardo Monreal. No sólo quitarle la coordinación del Grupo 
Parlamentario, sacarlo por completo de la carrera presidencial y, de ser 
posible, obligarlo a que renuncie al partido. 
Todavía no lo logran. Varias intentonas y rebeliones se han sucedido por ello 
a lo largo del año. Las huestes de Claudia Sheinbaum (con anuencia de 
Palacio) aguijonean a la par de los Martes del Jaguar con la gobernadora 
campechana Layda Sansores. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Versión estenográfica de la conferencia de prensa matutina del 
presidente Andrés Manuel López Obrador  
https://lopezobrador.org.mx/2022/11/29/version-estenografica-de-la-conferencia-de-
prensa-matutina-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-862/ 
PREGUNTA: Pues muy buenos días, señor presidente, secretarios, 
subsecretario. Amir Ibrahim, del QuintanaRoo.Mx y LosReporteros.Mx. 
Hay un asunto ahí en Holbox, en la isla de Holbox, en Quintana Roo, sobre 
un tema que trae la CFE con los ejidatarios de Lázaro Cárdenas. Al parecer, 
iban a meter unas vías subterráneas de electricidad y hay problemas ahorita 
entre los ejidatarios y CFE porque, según, CFE no les ha cumplido lo que 
están demandando, es lo que dicen los ejidatarios, incluso ya llegaron a la 
demanda contra CFE. Y el día de ayer surgió un incendio grandísimo en la 
isla, se incendiaron tres hoteles en la isla. Bueno, hay unos videos 
impactantes en donde varios turistas ayudan a apagar los incendios. Gracias 
a Dios, no hubo mayor pérdida humana o no hubo pérdidas humanas, 
algunos lesionados, pero no graves. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: No, no tengo 
información reciente sobre lo del incendio. Desde luego, conozco Holbox, 
está en el municipio de Lázaro Cárdenas de Quintana Roo. 
No sé si el proyecto sea llevar la luz de Lázaro Cárdenas a Holbox. ¿Ese es el 
proyecto que está en cuestión? 
INTERLOCUTOR: De hecho, los ejidatarios mantuvieron bloqueada la 
carretera unos varios días porque ya, según, estaba cerrado el trato de que 
iba hacerse así, y están esperando que CFE cumpliera. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Si depende de la 
Comisión Federal de Electricidad y es algo que tiene que ver con la 
protección del medio ambiente y hay un acuerdo de los ejidatarios, se va a 
cumplir. 
INTERLOCUTOR: Lo más injusto es que Lázaro Cárdenas es uno de los 
municipios más pobres de Quintana Roo, tiene muchísimas comunidades 
mayas, es uno de los lugares en donde más tradiciones mayas puedes 
encontrar y, pues bueno, ojalá se pueda arreglar el conflicto ahí del ejido. 
Hablando de los ejidos, presidente, también decirle que hay una estrategia 
que se la quiero yo plantear, que están llevando precisamente estos 
personajes respecto a cómo se roban los ejidos o cómo los controlan.  
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Resulta que lo primero que hacen es coaptar al comisariado ejidal, poner un 
presidente, un secretario y un tesorero afines a sus intereses. Lo hacen a 
través de un muy buen dinero, digamos, de por medio para comprar votos 
en las asambleas de elección y después, bueno, pues tener control de la casa 
ejidal. Pero resulta que los ejidatarios que no están de acuerdo con lo que 
está pasando con su autoridad ejidal, pues los empiezan a someter de esta 
forma, presidente: Pasan a audiencia, a asambleas de formalidades, que de 
repente, por ejemplo, en Puerto Morelos, hay una audiencia de formalidades 
especiales en donde dota de tierra a 25 ejidatarios sus parcelas. Pues resulta 
que como no tienen… Ahí también está la mafia agraria, resulta que como 
han sido un grupo opuesto a la mafia agraria, pue sencillamente el 
comisariado ejidal va y no inscribe la asamblea ante el RAN, y de esa manera 
el Registro Agrario Nacional no los tiene, digamos, registrados y no les 
puede dar sus títulos parcelarios o sus títulos de parcelas. Ahorita ese 
conflicto se lo planteé hace casi un año y medio atrás; no se ha resuelto, en 
ese Puerto Morelos sigue el conflicto de esos 25 ejidatarios que van al RAN 
a solicitar su certificado parcelario y no se los dan porque dicen: ‘Bueno, 
nosotros no los tenemos registrados’. La asamblea está completamente 
bien hecha, con la PA, con la Procuraduría Agraria, con el notario, todas las 
formalidades que se necesitan; sin embargo, como los quieren tener 
sometidos, ¿qué hacen?, no inscriben esas actas. Ahorita está pasando algo 
muy similar en el ejido Tres Reyes, allá también en Quintana Roo, cerca de 
Tulum, otra vez con la mafia agraria que está ahorita tratando de cooptar las 
elecciones, poner a su comisariado ejidal y luego empezar con estas, 
digamos, complicidades con los delegados, con el RAN local. La verdad, 
pensamos que la nueva delegada iba a hacer mejor las cosas. Al parecer, 
como que ahí no le está entrando duro al tema de combatir a la mafia 
agraria, como que ya hay algunos datos que arrojan que incluso sostiene 
reunión con los representantes legales y las manos derechas de Antonino 
Almazán, que es la cabeza más visible esta mafia agraria, quien ha, pues la 
verdad, lastimado mucho a los ejidatarios, a los ejidos de Quintana Roo, 
presidente. Entonces, saber si la Consejería Jurídica, si es posible, pueda 
inspeccionar lo de estas formas que esta mafia está llevando a cabo en 
Quintana Roo de no inscribir, por ejemplo, las actas, que eso es 
impresionante, que un ejidatario no pueda tener su parcela porque no le 
inscriben su acta su mismo comisariado ejidal.  
 
 



 

 

 

 
Entonces, saber si habría manera de revisar este asunto, de darle otra 
checada, a ver qué está pasando, y en la PA de Quintana Roo, porque ahí es 
donde se gesta toda la corrupción, presidente, en esas dos dependencias, y 
viene influenciada por este tipo de temas. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Lo vamos a ver con la 
Consejería Jurídica y también con la Procuraduría Agraria lo vamos a tratar. 
INTERLOCUTOR: Les paso los contactos de los ejidatarios que están con 
estos conflictos. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Sí, con Jesús, en los dos 
casos. Y vamos a pedir el informe de la Comisión Federal de Electricidad 
para resolver el problema. 
https://www.youtube.com/watch?v=g0y0IZi5ts8&ab_channel=Andr%C3%A
9sManuelL%C3%B3pezObrador 
 
López Obrador pide a la CFE a que cumpla acuerdos a los 
ejidatarios de Lázaro Cárdenas, Quintana Roo  
https://elquintanaroo.mx/lopez-obrador-pide-a-la-cfe-a-que-cumpla-acuerdos-a-los-
ejidatarios-de-lazaro-cardenas-quintana-roo/ 
Este martes, el periodista Amir Ibrahim acudió a la conferencia matutina del 
Presidente Andrés Manuel López Obrador, en donde le explicó el conflicto 
que la Comisión Federal de Electricidad ha generado a ejidatarios del 
municipio de Lázaro Cárdenas, quienes acusan que la paraestatal no les ha 
cumplido con las indemnizaciones de sus tierras, por donde pasarán cables 
subterráneos para electrizar la isla de Holbox, al norte de Quintana Roo. 
Ante la información que recibió, el Presidente explicó que no estaba 
totalmente al tanto de la situación, pero reiteró su compromiso con las y los 
pobladores de Holbox, agregando que verá en que consiste la propuesta de 
la CFE para llevar electricidad a la isla, que según explicó el periodista, 
cuando aumenta el número de turistas, los servicios como la luz, se 
desbordan, siendo igualmente importante mejorar la infraestructura 
eléctrica que abastece a la zona. “Depende de la Comisión Federal de 
Electricidad, y es algo que tiene que ver con la protección del medio 
ambiente y hay un acuerdo con los ejidatarios que se va a cumplir”, reiteró 
el primer mandatario respecto al conflicto que hay entre ambas partes. 
Ejidatarios de Kantunilkín realizaron una asamblea el 23 de noviembre, en 
donde 600 de los mil 116 miembros acordaron presentar una demanda 
contra la CFE ante el Tribunal Unitario Agrario 44, con el propósito de exigir 
el pago de sus terrenos como corresponde y tal cual se acordó. 
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Allí, Isidro Chuc Sima, electo como presidente de la mesa de debates, leyó 
los documentos firmados con personal de la CFE y la Procuraduría Agraria, 
el 11 de noviembre, en donde, pese a las acciones de bloqueo, no se logró un 
acuerdo. Ante esta situación, personal de la Procuraduría Agraria se ofreció 
para asesorar y acompañar a los ejidatarios en una demanda legal, misma 
que fue avalada el mismo día. 
(Información disponible en 5 portales distintos) 
https://www.youtube.com/watch?v=8QpCFlA2kss&ab_channel=SinCensura
TV 
 
Por primera vez en la historia, Gobierno de México entra al lugar 
sagrado de Te´ekata  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/por-primera-vez-en-la-historia-gobierno-de-mexico-
entra-al-lugar-sagrado-de-te-ekata-320727 
Jalisco, Mezquitic. - Por primera vez en la historia del país, el Gobierno de 
México cumple el postulado del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
de atender a los más pobres, humildes y olvidados, en especial a los pueblos 
indígenas, al reconocer su cultura milenaria y buscar la protección de los 
lugares sagrados y rutas de peregrinación. En ese sentido, representantes 
de diez dependencias de la Administración Pública Federal y autoridades 
tradicionales, con la guía de mara´akames (líderes espirituales) y jicareros 
(personas sabias de las comunidades), visitaron por primera vez en la 
historia el lugar sagrado de Te´ekata, ubicado en la comunidad de Santa 
Catarina Cuexcomatitlán, municipio de Mezquitic, Jalisco. El director 
general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino 
Montes, ponderó el decreto para el reconocimiento de los lugares sagrados 
y rutas de peregrinación, como un compromiso establecido en el Plan de 
Justicia de los Pueblos Wixárika, Na´ayeri, O´dam y Meshikan 
Participaron en el recorrido personal de las Secretarías de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP), de la Defensa Nacional (Sedena), Marina (Semar) y 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat); de los Institutos 
Nacionales de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales (Indaabin), 
Nacional de Antropología e Historia (INAH), así como Bellas Artes y 
Literatura (INBAL); de las Comisiones Nacionales del Agua (Conagua) y 
Forestal (Conafor), así como de la Procuraduría Agraria (PA), entre otras. 
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Compromete Gobernador David Monreal la reconstrucción de 
carreteras y el reforzamiento de la seguridad en Monte 
Escobedo  
https://www.zacatecas.gob.mx/compromete-gobernador-david-monreal-la-
reconstruccion-de-carreteras-y-el-reforzamiento-de-la-seguridad-en-monte-escobedo/ 
Zacatecas. - Además de entregar apoyos a personas con discapacidad y a 
campesinos, así como reconocer a estudiantes destacados de Monte 
Escobedo, el Gobernador David Monreal Ávila llevó a ese municipio la 27 
Audiencia por la Transformación, gracias a la cual asumió compromisos 
como el reforzar la seguridad y reconstruir algunas carreteras, entre ellas la 
de la cabecera municipal a Huejúcar.  
Así se los anunció a las y los ciudadanos que se dieron cita este día para tener 
un acercamiento personal con el mandatario, a fin de darle a conocer sus 
necesidades, mismas que fueron atendidas bajo el compromiso del 
Gobernador de lograr el bienestar familiar, atender las causas de la 
desigualdad y, en consecuencia, regresar la paz y la tranquilidad. 
Acompañaron al mandatario los secretarios de Desarrollo Social, Obras 
Públicas, Educación, Agua y Medio Ambiente, Desarrollo Urbano, Vivienda y 
Ordenamiento Territorial, Economía, Salud, Seguridad y Campo, Carlos 
Zúñiga Rivera, Guillermo Carrillo Pasillas, Maribel Villalpando Haro, Susana 
Rodríguez Márquez, Jorge Luis de la Peña Alonso, Rodrigo Castañeda 
Miranda, Uswaldo Pinedo Barrios, Adolfo Marín Marín y Jesús Padilla 
Estrada, respectivamente.  
Además, el titular del Sistema Estatal DIF, Víctor Humberto de la Torres 
Delgado; la Directora del Instituto para la Construcción de Escuelas, Laura 
Elvia Bermúdez Valdez; del Deporte, Javier Núñez Orozco; de Planeación, 
Ruth Angélica Contreras Rodríguez, el titular de la Procuraduría Agraria en 
Zacatecas, Francisco Pérez Compeán y en representación de la Delegada de 
Programas para el Desarrollo, Verónica Díaz, acudió José Luis Orozco. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Resguardan biblioteca en Tlaltetela, piden se construya Banco 
del Bienestar en otro sitio  
https://www.noticiasiglo21.com/2022/11/29/resguardan-biblioteca-en-tlaltetela-piden-
construyan-banco-del-bienestar-en-otro-sitio/ 
Veracruz, Tlaltetela. - Un grupo de habitantes se mantienen al interior de la 
Biblioteca Pública Municipal de Tlaltetela para evitar que se construya un 
Banco del Bienestar. Al respecto, Leidy León Ortiz, una habitante, acusó que  
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el Comité del Comisariado Ejidal y sus agremiados no tienen el 
reconocimiento ante la Procuraduría Agraria, por lo que no cuentan con el 
aval ni tienen el poder de donar el área verde de la Biblioteca para la 
construcción del Banco y aseguró que el terreno es un bien inmueble del 
Ayuntamiento. En este sentido, admitió que el Ayuntamiento autorizó la 
donación, sin embargo, en el Acta de Cabildo donde se determinó esta 
decisión, se especifica que el inmueble no debe sufrir años ni deben hacerse 
cambios y esto no se respetó.  
“Ellos mencionan que hay un proceso de dos años y el Comisariado saliente 
ya no tenía el reconocimiento ante la Procuraduría Agraria y hace un mes 
donan el terreno e interviene el Ayuntamiento y sale autorizado. 
 
Monclova: Registro Agrario Nacional ayuda en trámites de 
tierras a las comunidades rurales  
https://vanguardia.com.mx/coahuila/monclova-registro-agrario-nacional-ayuda-en-
tramites-de-tierras-a-las-comunidades-rurales-NJ5391825 
Coahuila. - Con el fin de actualizar la situación legal de la tenencia de la tierra 
en las comunidades rurales del municipio de Monclova, estuvieron en esta 
ciudad integrantes del Registro Agrario Nacional y de la Procuraduría 
Agraria de Monclova, el evento se registró en la Casa Meced. La directora de 
Fomento Agropecuario en Monclova, Nataly Campos, informó que la 
intención de la Presidencia Municipal, en coordinación con la Procuraduría 
Agraria, es ayudar a los ejidatarios con todos los trámites que tengan 
pendientes, con el fin de evitar problemas mayores con el paso de los años. 
Entre los asuntos que se deben atender, se pueden mencionar los 
relacionados con el control y tenencia de la Tierra en los Ejidos, la apertura 
de sobres de sucesión, así como el depósito de sucesores y las trasmisiones 
de derechos. “Esto no se había podido hacer debido a la pandemia”, aclaró 
el funcionario. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Clausuran Jornada de Derecho y Ciencias Sociales con 
participación de estudiantes Linces en la Unidad Regional 
Mazatlán  
https://uadeo.mx/clausuran-jornada-de-derecho-y-ciencias-sociales-con-participacion-de-
estudiantes-linces-en-la-unidad-regional-mazatlan/ 
Sinaloa, Mazatlán. - Con una doble jornada, este sábado culminó la Tercera 
Jornada Académica Universitaria de Derecho y Ciencias Sociales, que se  
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celebró los días 12, 19 y 26 de noviembre, en la Universidad Autónoma de 
Occidente (UAdeO), Unidad Regional Mazatlán.  
Organizada por la Coordinadora de la Licenciatura en Derecho y Ciencias 
Sociales, M.C. Évila Elizabet Orpinela García, las actividades contemplaron 
una serie de conferencias que incluyó la participación de expertos en 
materia legal, quienes hablaron de las reformas legales más actuales. 
En el último día de estas jornadas, que tuvieron como sede el Aula Magna 
“José Luis Ceceña Gámez”, se contó con la participación del abogado y 
profesor, Lic. José Alberto Urrea, quien cuenta con 29 años de experiencia 
como abogado y actualmente es parte de la Procuraduría Agraria en 
Mazatlán. Sobre su ponencia “El Juicio Agrario”, dijo que “está edificada para 
que los estudiantes en Derecho vayan comprendiendo los pasos que tienen 
que ver con el juicio agrario en el desarrollo de procedimientos ante los 
tribunales agrarios”. Durante el desarrollo, contextualizó explicando la ley 
agraria, cómo surge y qué rige, para después entrar en materia, no sólo con 
aportes teóricos, sino con algunos consejos prácticos. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 30/11/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5672856&fecha=30/11/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se destina al servicio del Municipio de Playas de 
Rosarito, Baja California, la superficie de 198.75 m² de zona federal marítimo 
terrestre, ubicada en la calle Mártires de Río Blanco, Zona Centro, Municipio 
de Playas de Rosarito, Estado de Baja California, para uso de acceso público 
a la playa, sin autorización para realizar ninguna obra o instalación. 
 
DOF: 30/11/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5672857&fecha=30/11/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se destina al servicio del Municipio de Playas de 
Rosarito, Baja California, la superficie de 312.10 m² de zona federal marítimo 
terrestre, ubicada en la calzada del Mar, Zona Centro, Municipio de Playas 
de Rosarito, Estado de Baja California, para uso de acceso público a la playa, 
sin autorización para realizar ninguna obra o instalación. 
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DOF: 30/11/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5672858&fecha=30/11/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se destina al servicio del Municipio de Playas de 
Rosarito, Baja California, la superficie de 1,609.92 m² de zona federal 
marítimo terrestre, así como las obras existentes, consistentes en muro de 
concreto y una banqueta que forman una plazoleta, ubicada en Calzada de 
la Playa, Zona Centro, Municipio de Playas de Rosarito, Estado de Baja 
California, para uso de acceso público a la playa, plazoleta y playa pública, 
sin autorización para realizar ninguna obra o instalación. 
 
Anuncia Sedatu capacitación en planeación territorial con 
perspectiva de género  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/anuncia-sedatu-capacitacion-en-planeacion-
territorial-con-perspectiva-de-genero 
Ciudad de México. - En el marco de la conmemoración del Día Internacional 
de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres y los 16 días de activismo 
contra la violencia hacia las mujeres y niñas, la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) en coordinación con la Universidad 
Autónoma Metropolitana (UAM) anunció el lanzamiento de un aula virtual 
para capacitar a funcionarios y funcionarias, a fin de fortalecer los procesos 
de sensibilización y generar políticas públicas de planeación con 
perspectiva de género. Durante el seminario ‘La perspectiva de género en 
la planificación territorial’, Mabel Almaguer Torres, directora de Proyectos 
Estratégicos y responsable de la Unidad de Género, apuntó que la Sedatu 
mantiene el firme compromiso de incorporar la perspectiva de género en la 
planeación y desarrollo urbano, por lo que se han impulsado acciones 
concretas que permitan la igualdad sustantiva entre hombres y mujeres en 
la planeación territorial. “Esta aula virtual contribuirá a la capacitación de 
más funcionarios y funcionarias que trabajan para erradicar las 
desigualdades históricas en zonas urbanas y rurales con una perspectiva 
equitativa, impulsando el desarrollo de mujeres y niñas en la planeación 
urbana”, comentó la funcionaria. 
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